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Jueves 9 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Milenio, Reforma, El Universal, Ovaciones, La Jornada, Excélsior, Crónica, El Sol de México, 24 Horas.  
 
Sector salud, líder en elefantes blancos con 250 obras olvidadas/Milenio 
Reportero: José Antonio Belmont.  
México es un cementerio de obras: hospitales, escuelas, caminos, puentes, reclusorios. El país está repleto de elefantes 
blancos. Obras públicas que, en su momento, fueron anunciadas por autoridades como grandes proyectos, pero que con el 
tiempo quedaron en el abandono. Corrupción, falta de presupuesto y de interés de gobiernos que no iniciaron las obras, así 
como rechazo de comunidades aledañas convirtieron estos proyectos en elefantes blancos; muchas incluso fueron 
inauguradas sin haberse concluido. Afuera tiene una fachada, es una escenografía, como si estuviese terminado, pero 
adentro es obra negra, denunció Andrés Manuel López Obrador durante una visita a un hospital en Ciudad Juárez, 
Chihuahua. El sector salud es el que regístrala mayor cantidad de obras inconclusas, con 250 unidades médicas, incluidos 57 
hospitales, que están en el abandono o no cuentan con equipo necesario. Escandalosos monumentos de la incompetencia, 
la corrupción y tráfico de influencias, exclamó el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, durante el acuerdo para 
garantizar el derecho de acceso a los servicios de salud y medicamentos gratuitos de la población sin seguridad social. 
 
Actualiza gabinete su 3 de 3 en la SFP/El Universal, Reforma, Ovaciones 
Reportero: Pedro Villa y Caña. 
Para actualizar su situación patrimonial y de posible conflicto de intereses, media docena de secretarios de Estado y 
directores de dependencias del gobierno federal acudieron a la sede de la Secretaría de la Función Pública (SFP) para 
cumplir con esta obligación. Recibidos por Irma Eréndira Sandoval, titular de la SFP, algunos de los secretarios que 
acudieron a modificar su información fueron Román Mayer Falcón, titular de Sedatu; Miguel Torruco, secretario de 
Turismo; Javier Jiménez Espriú, de Comunicaciones y Transportes; Jorge Alcocer Varela, de Salud; Luisa María Alcalde Luján, 
de Trabajo y Previsión Social, así como María Elena Álvarez-Buylla, directora del Conacyt. Jorge Alcocer, de Salud, quien 
escribió en su cuenta de Twitter que la honestidad y la transparencia “son valores inquebrantables. Hoy en la SFP presenté 
mi declaración patrimonial y de intereses. Los servidores públicos tenemos el de poner el ejemplo”. 
 
Van por control de plaguicidas/Reforma, La Jornada 
Para actualizar la regulación y vigilancia de plaguicidas así como de sustancias tóxicas y nutrientes vegetales en el país, las 
secretarías de Agricultura, Salud y Medio Ambiente integraron un grupo de expertos en el tema. El Grupo Intersecretarial 
para Regulación sobre Plaguicidas busca fortalecer el marco regulatorio y la gestión de estas sustancias y al mismo tiempo 
atender la recomendación 82/2018 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) para restringir su uso. En un 
comunicado, la Secretaría de Salud informó que se crearán grupos específicos de trabajo integrados por especialistas en los 
ámbitos jurídico, de investigación, de procedimientos y de comercio exterior. La vigencia del grupo será indefinida y en 
todas las sesiones generales se prevé la asistencia de un representante de la CNDH con carácter de observador y con 
derecho a voz.  
 
 
 



 2 

Cumplen 5 meses sin tratamiento/Excélsior 
Reportera: Ximena Mejía.  
Pacientes con hipertensión pulmonar atendidos en el ISSSTE llevan cinco meses sin tratamiento para su enfermedad. De 
acuerdo con el presidente de la Asociación Mexicana de Hipertensión Arterial Pulmonar (HAP México Pablo Trejo), son 120 
los afectados, entre adultos y niños, por la decisión de la nueva administración de reorganizar y verificar las claves de los 
medicamentos con la finalidad de generar ahorros y combatir la corrupción al interior del instituto. De acuerdo con la 
médico internista del Instituto Nacional de Cardiología, Nayeli Zayas, los pacientes han tenido que acudir a este instituto, y 
lamentó que ya exista registro de un fallecido, ya que, al suspender el tratamiento, el corazón se deteriora. Ambos 
indicaron que en el mundo hay 15 fármacos para atender la hipertensión pulmonar, en México se distribuyen cinco, de los 
cuales cuatro eran recetados en el ISSSTE.  
 
Salud para todos, ¿ahora sí?/La Jornada 
Reportera: Asa Cristina Laurell.  
Al inicio de abril, la OPS/OMS lanzó en la Ciudad de México el documento de su Comisión de Alto Nivel Salud universal en el 
siglo XXI: 40 años de Alma Ata, en presencia del Presidente de México, la directora de la OPS y los ministros de salud del 
continente o sus representantes. La referencia a Alma Ata es porque en ese lugar la OMS realizó una reunión mundial 
donde se adoptó la Atención Primaria de Salud (APS) como estrategia para alcanzar la Salud para todos en el año 2000. La 
APS representó un nuevo acercamiento a la defensa y mejoramiento de la salud poblacional y la comunidad, en la 
conciencia de que la salud es parte de los procesos socioeconómicos y políticos. La concepción original de la APS se asienta 
en una fuerte participación social y acciones transversales con énfasis en educación, promoción y prevención, sin excluir las 
intervenciones médicas necesarias.  
 
Paran de nuevo compra de medicina para VIH/La Jornada, Milenio 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
La compra de medicamentos para el control del VIH/Sida se detuvo de nuevo por órdenes de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) lo que llevó a renunciar a Carlos Magis, encargado de despacho del Centro Nacional para la 
Prevención y Control del Sida (Censida). Magis comenzó el pasado lunes los trámites para concretar las adquisiciones y 
terminar con el riesgo de desabasto en las terapias y la carencia de productos de patente que ya se registra en varias 
entidades. Ayer el ex funcionario explicaba a integrantes del Consejo Nacional para la Prevención y Control del Sida 
(Conasida) que aunque es imperativo concretar las adquisiciones, tenía órdenes de la SHCP para no hacer nada. Con él 
también presentó su renuncia la directora de Censida, Patricia Uribe, quien retomaría el cargo en los próximos días luego de 
cumplir con la inhabilitación que ordenó la Secretaría de la Función Pública (SFP).  
 
Rechaza la Corte modificar el etiquetado de alimentos/La Jornada, Reforma, Excélsior, Crónica, El Sol de México 
Reporteros: Gustavo Castillo, Ángeles Cruz.  
Por tres votos a dos, la segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) avaló la norma que rige el 
etiquetado de alimentos y bebidas y negó la protección de la justicia federal a las organizaciones civiles que exigían –y que 
en dos instancias del Poder Judicial de la Federación habían obtenido la razón– que se modificara la manera en la cual se 
informa a los consumidores sobre el contenido de azúcares, grasas y sales que contiene cada producto. Los ministros 
Fernando Franco y Javier Laynez Potisek votaron en contra de la propuesta de Yasmín Esquivel Mossa; al respecto, 
Alejandro Calvillo, dirigente de la organización civil El Poder del Consumidor, dijo que se recurrirá a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y vamos a tener en menos de dos años una resolución de la comisión.   
 
Apoyan reducir costos/Excélsior 
Reportera: Ximena Mejía.  
Responsables de áreas de atención para pacientes con VIH-Sida de la Secretaria de Salud e Integrantes de organizaciones 
sociales, hicieron pública una carta en donde muestran su apoyo al gobierno federal por buscar la reducción de costos en 
tratamientos antirretrovirales. El documento, titulado Nuevo Paradigma para el VIH en México, señala que el país compra 
los medicamentos a mayor costo en la región y los casos de contagios persisten entre la población.  
 
Interpuse 70 denuncias en 2 años por desvíos: Narro/Milenio, Excélsior, La Jornada 
El ex secretario de Salud, José Narro, dijo que en los dos años y nueve meses al frente de la dependencia, entre 2016 y 
2018, interpuso 70 denuncias penales y administrativas por el uso indebido de recursos. De gira en Tampico, Tamaulipas, 
para reunirse con la militancia priista para la renovación de la dirigencia nacional, Narro afirmó que desde hace dos meses 
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le señalaron el problema de desabasto de medicamentos y no ha habido ninguna prueba. Aclaró que la compra consolidada 
de medicamentos del Sector Salud, donde participan todas las instituciones públicas y la mayoría de los estados, que por la 
descentralización pueden o no entrar, representa la mayor parte de la adquisición de medicinas y la organizaba el IMSS.  
 
Llaman a garantizar abasto de vacuna/Reforma 
Reportera: Natalia Vitela. 
Ante los brotes de sarampión en Estados Unidos y Europa, México debe evitar que haya desabasto de vacunas para esa 
enfermedad por no hacer la compra oportuna, como ha sucedido hasta ahora, alertó Miguel Betancourt, presidente de la 
Sociedad Mexicana de Salud Pública Recordó que cada año el país importa entre uno y cinco casos de sarampión, por lo que 
es crucial que la población esté protegida advirtió que actualmente estados como Michoacán y Nuevo León ya tienen poca 
vacuna Detalló que la insuficiencia de producción a nivel mundial y el acaparamiento de países como China e India, que 
compran vacunas para tres o cuatro años, contribuyen en el problema de abasto de vacunas. Gabriela del Carmen 
Nucamendi, enlace técnico de la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud, aseguró que la OMS 
considera que México es un país de bajo riesgo de transmisión de sarampión. Afirmó que la Secretaría de Salud reforzó la 
vigilancia y los avisos preventivos de viaje ante los brotes de sarampión en EU, en donde se reportan 704 casos, y en 
Europa, que registra 34,300 contagios en los primeros dos meses de 2019, la gran mayoría, en Ucrania. 
 
Diabetes, a un paso de la emergencia nacional en México/24 Horas 
Ante los elevados niveles de obesidad y diabetes que existen en el país, se deben instrumentar mejores políticas públicas 
para detener el incremento en estas enfermedades, ya que, de mantener la tendencia actual, será necesario declarar una 
emergencia nacional en los productos menos saludables, señaló el senador del PAN Marco Gama.  
 
 


